

Rapport d'activité – 2023

Assemblée générale 28 septembre 2024

Introduction

Chers amis nous sommes très heureux de vous accueillir pour cette nouvelle Assemblée Générale, en l'hôtel de Villeneuve, siège de notre association depuis 1932.

En tant que Président mes sentiments varient entre optimisme et pessimisme : mais pessimisme en pensant à notre avenir. D'abord et c'est essentiel le manque de personnes s'impliquant dans la marche de l'association.

Nous sommes une équipe très limitée et vieillissante à être présent pour faire fonctionner HPSE .

Ensuite la Municipalité qui cherche à vendre l'Hôtel de Villeneuve essaie de nous reloger dans un local municipal adéquat et le déménagement qui nous attend sera sans doute difficile.

Optimisme, car depuis deux ans nous avons réussi à redresser une situation dramatique au niveau financier, en étant malheureusement obligé de nous séparer de notre secrétaire et de notre agent d'entretien, et un licenciement n'est pas chose facile, au niveau humain. Notre situation matérielle comme vous le verrez est relativement satisfaisante...

Notre page Facebook intéresse de nombreux « followers ».

Les dernières Journées du Patrimoine ont été un succès

Nos conférences aussi (et c'est pourquoi nous sommes obligés cette saison de les délocaliser au MAI).

Nos revues intéressent par ses sujets variés Et cela peut et doit perdurer

Christian Sigel
Président

Département Documentation-Iconographie-Recherche

53 chercheurs cette année, une grande progression par rapport à l'année 2022 : on voit revenir des étudiants de l'université et de l'école d'architecture.



Guy ARGAUD
Département Documentation Iconographie
Recherche

Département Action Culturelle

La saison a été très positive. Les thèmes choisis plaisent. Et nous avons accueillis 259 auditeurs en 2023. Un vrai succès même pour certaines conférences puisque pour celle sur la Cathédrale par l'abbé Bruno Martin, nous avons dû refuser des auditeurs. Merci à tous donc pour votre participation .

Nous avons continué l'activité sur la page Facebook. Nous avons continué à augmenter notre audience. Cependant nous avons eu un problème en 2024 qui ne nous permet pas de continuer à travailler sur cette page qui fonctionnait vraiment très bien.

Nous avons participé au Week-end de la Vie Associative. Cela nous a permis de rencontrer une personne qui s'est proposée pour nous créer un nouveau site internet. Nous avons accepté sa proposition et aujourd'hui, nous avons enfin un site qui nous permet de nous montrer en ligne. Son adresse est <https://hpse.fr/>
Il a été décidé qu'Etienne Couriol et Nadège Niquet soient les administrateurs du site. Nous nous sommes donc formés et nous apprenons encore afin de vous permettre d'apprécier ce site.

Nadège Niquet
Responsable département Action culturelle

Département Patrimoine

• Chronique du Sapeur

- "À la recherche du temps perdu" (n°289 de mars 2023) sur le Chronocycle, *Serge Marcuzzi*

- "Le Temps éprouvé" (n° 290 de juillet 2023) : droit de réponse de *Philippe Favier*
- "Le Monument Jacquard" (n° 291 de septembre 2023), *Paul Sordet*
- "L'Atelier du photographe stéphanois André Grange" (n° 292 de décembre 2023), *Christian Sigel*

• Les Journées Européennes du Patrimoine 2023

- Exposition minéralogique à l'Hôtel de Villeneuve *Pierre Habig*
- La Maison des Avocats *Gérard Thermeau*
- Parcours Rochetaillée ("Rochetaillée, entre paysage et patrimoine") *Georges Collin*
- Parcours rubanerie et passementerie *Guy Argaud*
- Parcours Subit & Gouyon *Nadège Niquet*
- Maison sans escalier *Émilie Sauveur*

• Contribution à la revue

"Saint-Étienne en lettres et en images"

Le n° 291 de septembre 2023 fait suite à une conférence-spectacle organisée par le Département Patrimoine lors des JEP de septembre 2022 (*Étienne Couriol, Serge Marcuzzi, Nadège Niquet, Cendrine Sanquer-Chapuis*)

• Dossiers Patrimoniaux

Les peintures du bar du Mal Assis

Ce café est situé place Fourneyron, à l'angle de la rue Élise Gervais dans un immeuble de 1901. Son plafond est orné de peintures et obscurcies et peu lisibles représentant des personnages dont certains en armures. Une recherche a commencé pour en connaître l'origine.

Le réaménagement de la place Boivin

Etude du projet concernant le devenir de la place Boivin.

Le bicentenaire de la première ligne de chemin de fer

Reflexion sur ce que peut faire comme action l'association en 2027

Lell Böhm

Paul Sordet signale un chemin de croix du peintre de Saint-Étienne (1920-1998) déposé chez l'antiquaire Deville à Saint-Étienne et souhaite savoir si cela pourrait faire l'objet d'un article de la revue (Chronique du Sapeur?).

Serge Marcuzzi,
Responsable Département Patrimoine

Département
Édition-Revue

- N° 289 : Les lieux de plaisirs à Saint-Étienne avant 1946 (Cinémas, cafés, Maisons closes).
- N° 290 : Caricatures et sculptures
- N° 291 : Saint-Étienne en lettres et en images (commission patrimoine)
- N° 292 : Photographes et Photographie : les Pionniers.
- N° HS : Les fresques de l'hôpital de Bellevue (Hors-série financé par Christian Sigel)
Les ventes de revues ont connu un grand succès en particulier le numéro 292 sur les photographes et le numéro Hors-série sur les fresques de l'hôpital de Bellevue.

Christian Sigel

Rédacteur en chef de la Revue
Responsable du département Edition-Revue

Conclusion

Comme je l'ai dit en introduction je suis partagé ! Mais comme je suis de nature optimiste je pense qu'HPSE peut continuer en défendant comme il l'a toujours fait le Patrimoine et l'Histoire de notre Ville avec des gens motivés et non atteint par « la limite d'âge ». Nous sommes ravis de voir Jasmine et Christophe jeunes recrues motivées pour rejoindre notre CA. De nouveaux adhérents qui souhaitent déjà s'impliquer !

MAIS NOUS LANÇONS ENCORE UN APPEL À CANDIDATURE IMPÉRATIF.

Nous avons des postes importants à pourvoir, comme la comptabilité qui est obligatoire ! Certes ce n'est pas le plus amusant, mais il faut aussi du bénévolat disons administratif pour faire fonctionner correctement une association. Il y aura peut-être notre déménagement. Mais il y a bien des missions qui sont liées à notre engagement : l'histoire et le patrimoine. Venez nous voir et nous trouverons quelque chose qui corresponde à vos envies ! Vous apporterez aussi de nouvelles idées !

Bref 2023 nous a remis sur des bonnes rails ! 2024 a continué ce chemin. Que 2025 le fasse encore plus par l'engagement de nos adhérents !

Pour le Conseil d'Administration, le Président
Christian Sigel